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Навстречу выборам 

Клуб избирателей 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ кампания по выборам 

народных депутатов РСФСР и а местные 
Советы в разгаре. Для к а ж д о г о избирателя 
сегодня важно лично влиять на выбор канди-
детур и результаты голосования. 

На собрании избирателей, проживающих на 
территории, отнесенной к А к а д е м и ч е с к о м у 
избирательному о к р у г у , организован клуб 
избирателей. Принят устав клуба, избран его 
совет. Членом клуба м о ж е т стать любой 
житель, проживающий на территории избира
тельного округа. Формальности приема в 
члены клуба сведены д о м и н и м у м а . 

Главными целями своей деятельности клуб 
считает повышение уровня правовой куль
туры граждан, защиту их прав и интересов не 
только личных, но и как избирателей, привле
чение жителей района к участию в избира
тельных кампаниях, оказание п о м о щ и канди
датам в народные депутаты. 

Организованы дежурства членов совета 
клуба (тел. 555-68-29). Клуб избирателей 
находится по адресу: ул. Вавиловых, д о м . 13, 
к. I. Сделать избирательную кампанию со
держательной, эффективной — в наших си-

"^^' Л. ЦВЕТКОВА, 
секретарь клуба избирателей 

Встреча с Н. А. Андреевой, 
без комментариев 

8 ДЕКАБРЯ в здании физфака ЛГУ прошла 
встреча Н. А. Андреевой со студентами. На встрече 
присутствовали и политехники. 

Перед собравшимися появилась аккуратная и 
подтянутая женщина, выглядящая явно моложе 
своих лет. Поприветствовав публику, она достала 
стопку листков, положила их на кафедру, и четким 
преподавательским голосом начала чтение лекции, 
являющейся ответами на вопросы комитета 
ВЛКСМ. Я не буду комментировать каждую фразу, 
да и все выступление в целом. У каждого своя 
позиция и своя голова. Хочу дать вам возможность 
самим разобраться, а потому изложу наиболее 
интересные и острые, на мой взгляд, выдержки из 
выступления. 

Про ленинградские партийные силы:—Я поддер
живаю объединенный пленум горкома и обкома, 
поддерживаю целиком и полностью. 

Про экономику:— Попов, Абалкин, Заславская 
полностью развалили нашу экономику. 

Про митинги:—Митинг коммунистов 22 ноября 
одобряю. Выступление на нем Б. В. Гидаспова мне 
понравилось. Митинг 6 декабря — полнейший бред, 
а выступление иа нем Б. В, Гидаспова очень 
несерьезно. Думаю о выступлении коммунистов 
в этот день так: какой же он член партии, если он 
кричит «Долой КПСС!»? 

Про Конституцию:—Разговоры о 6-й статье — 
бред. КПСС всегда была, есть и будет принадле
жать руководящая роль. 

Про национальные проблемы:—Я—не антисе
митка. В мое общество «Содружество», в его, 
координационный совет входят евреи. Мы против 
сионизма. Мы против национализма. Мы поддер
живаем русские национально-патриотические об
щества «Память», •<1россы», «Патриот» и др. в их 
стремлении к восстановлению и возрождению 
русской культуры. 

Из личностных оценок:— Собчак мне несимпати
чен. Ельцин — авантюрно-демагогический полити
кан. К «Пятому колесу» отношусь крайне отрица
тельно. Б. В. Гидаспов — хороший организатор, 
человек умный и решительный, политическое лицо 
которого еще неизвестно. 

Из истории:—Хрущев плохой политик, потому 
что он развернул антисталинскую кампанию. 

Из педагогики:— Не поддавайтесь на провока
ции! 

Из лозунгов:—Социализм, Отечество в опасно
сти! 

Да, мой «репортаж» получился обо всем поне
множку. Говоря словами партийного митинга от 
22 ноября — «Партия выходит на площади, чтобы 
говорить с народом!». Те ее круги, которые 
олицетворяет в себе Нина Андреева, тоже выходят 
на площади, чтобы говорить с народом. Когда 
тйкой разговор ведется в молодежной аудитории, 
это становится небезобидным. 

Каждый сегодня, впрочем, решает сам, на какой 
он стороне... ^ р ^ ^ ^ ^ ФУРМАН, 

студент гр. 103, ФТФ 

ЗАМЕТКИ С ОБЩЕИНСТИТУТСКОГО ПАРТИЙНОГО СОБРАНИЯ 

«ПАРТИЯ должна принести народу извинения за свою «руководя
щую и направляющую роль» на протяжении десятилетий, приведших 
страну к кризису, а не цепляться за 6-ю статью Конститу1(11и...-> 

Эта жесткая, но по моему мнению, вполне спрамч'^.пкшя 
формулировка была в/.гсксаана в одном из выступлений на партшю.м 
собрании ЛПИ. Высказана членом КПСС... 

С К А Ж Е М сразу: были и другие. 
Собранию для обсуждения, наряду 
с докладом партийного комитета, 
были предложены и две резолюции, 
подготовленные на расширенном за
седании парткома (резолюция по 
политическим вопросам публикуется 
в этом номере газеты — как и поста
новление собрания, резолюцию по 
решению экономических проблем 
региона коммунисты «отправили на 
доработку»). После того, как они 
были зачитаны, к микрофону в зале 
подошел декан Ф О Н профессор 
М. А. Ек1силик и озадачил собрание 
вопросом: «Кто, собственно, дал 
право пг^ткому быть судьей облас
тному комитету К П С С ! » Повеяло, 
признаюсь, чем-то сусловско-бреж-
невским, когда мы «имели право» 
одобрять, заверять и «идти кур
сом»... Потом вспомнилось: до сих 
пор (как сегодня — мне лично не
известно) преподавателей общес
твенных наук утверждали в высоких 
партийных инстанциях, вплоть до 
обкома. Кое-что стало ясно... 

Решения совместного пленума О К 
и ГК КПСС, митинги на площади 
у СКК, грядущий (в то время) второй 
Съезд народных депутатов СССР, 
а главное, кризисное положение в 
партии, консерватизм ряда ее аппа
ратчиков, мертвой хваткой вцепив
шихся в свои кресла и с больной 
головы на здоровую перекладываю
щих свою ответственность за неком
петентность, бездарность в решении 
политических и экономических во
просов города и области — таковым 
выдался «фон» собрания коммуни
стов-политехников. В прошлом, ве
рится, остались времена, когда наша 
партийная организация лишь по
слушно выполняла спущенные «свер
ху» инструкции и постановления 
горстки кабинетных чиновников, ко
торые сами ж е себя назначали на 
должности. Более чем двухтысячная 
организация с ее высочайшим интел
лектуальным потенциалом, действи
тельно, не только обкому, но и, 
скажем, райкому КПСС не могла 
быть «судьей». «Зная свое место», 
мы и у себя в коллективе переняли 
многое из уставной казуистики — 
правильно говорил на собрании 
Г. А. Постников, секретарь партбюро 
Ф М е т Ф : мы разучились по-челове
чески общаться, слушать собеседни
ка, вести спор. Зато научились указы
вать другим повестки дня собраний, 
требовать никому ие нужные отчеты, 
бдительно охранять «основы». 

В докладе парткома, с которым 
выступил Н. И. Диденко, был приве
ден ряд любопытных цифр. В теку
щем году в ЛПИ в партию принято 
95 человек (во времена разнарядок 
нам было «положено» — 6 0 — 7 0 , так 
и было фактически). Но если раньше 
значительный процент вступавших 
составляли рабочие и студенты (ото
ждествленные чиновной классифика
цией!), то в 1989-м от них, как и от 
аспирантов, заявлений не поступило 
ни одного. По прогнозам, в 
1990 году кандидатами в члены 
КПСС станут около 5 0 — 6 0 поли

техников. Будут ли среди них сту
денты — прогноз о том умалчивает. 

За уходящий год из рядов КПСС 
исключены 9 человек. 10 выбыло — 
по личному заявлению (5) и по 
состоянию здоровья (5). 10 ж е кан
дидатов не стали коммунистами, 
трое из них по доброй воле. 

169 человек практически со всех 
факультетов ответили на анкету ор
гсектора парткома. Остановимся на 
двух моментах: уровнем гласности 
в работе парткома удовлетворены 
19 процентов опрошенных, неудов
летворены — 60 процентов, затруд
нились ответить — 2 1 процент. Что 
касается уровня демократизации, то 
здесь процентное соотношение, со
ответственно, таково: 19, 4 1 , 40. Для 
меня лично эти цифры — эхо из 
прошлого. И бог знает, сколько оно 
еще будет «звучать», если мы не 
избавимся от казарменно понятого 
принципа демократического центра
лизма, если доверие, порядочность, 
плюрализм не придут иа смену 
равнодушию, идеологическим — в 
ущерб общечеловеческим — до
гмам, единомыслию. 

Надо прямо признать, что и от 
самих политехников тут зависит не
мало. Наша газета уже не раз 
отмечала п а р а д о к с а л ь н е й ш и й 
факт — руководство ннститута каж
дую последнюю пятницу месяца 
в актовом зале выходит на «прямой 
диалог» с коллективом, а аудитория 
составляет в лучшем случае 1 5 — 
20 человек. Поразило, по его словам 
на собрании, это обстоятельство, 
с которым ему пришлось стол
кнуться вскоре ж е после своего 
избрания, и нового председателя 
профкома. В. В. Бадалов, помимо 
всего прочего, видит причину этого 
и в авторитете руководителя, кото
рый завоевывается ие добыванием 
благ для себя и своей семьи, а 
скромностью, порядочностью, реаль
ными делами на благо коллектива... 

В целом ряде выступлений 
(профессор Э л М Ф С. Н. Койков, 
сотрудник М М Ф Г. И. Филиппов, 
декан Ф М е т Ф Ф. Ф . Греков и дру
гие), не говоря уж о докладе, 
звучала критика в адрес О К КПСС. 
Казалось, его секретарь Ю. А. Дени
сов, получивший слово перед вторым 
перерывом, если и не на все волро
сы ответит, то хоть прояснит пози
цию обкома — и по поводу несосто
явшейся конференции (и не планиру
емой в ближайшем будущем, как 

' поняли политехники из его выступле
ния) Ленинградской парторганиза
ции, и по стилю работы обкома 
(см. «Политехник» № 36), и по де
структивным нападкам в адрес 
М. С. Горбачева на митинге, санкцио
нированном партаппаратом. Увы, на
столько уклончивы были ответы вы
сокопоставленного чиновника, что он 
«добился» даже «захлопывания» со 
стороны коммунистов... 

После выступления секретаря об
кома если что и прояснилось оконча
тельно, так это уже твердая уве
ренность большинства собравшихся 
в необходимости в самое ближайшее 

время все ж е провести конферен
цию. Сотрудник Ц Н И О К И РТК 
А. В. Лобыничев, ссылаясь на поло
жение; по которому 30-ти процентов 
коммунистов достаточно, чтобы на
стоять на этом, даже призвал собра
ние принять участие в организации 
референдума в городе. 

После перерыва, когда некоторые 
коммунисты, выражая неудовлетво
рение ответами Юрия Александро
вича, выходили на трибуну, выясни-
лось, что дискутировать им остается 
только... с залом, поскольку 
Ю. А. Денисов покинул собрание. 
Все так поняли, что удалился он 
готовиться к предстоящим теледеба
там с членом Верховного Совета 
СССР А. А. Собчаком, которые 
проходили назавтра... 

Конференция должна состояться 
не позднее января, заявил профес
сор Ф М Ф Б. Е. Саморуков, а X X V I I I 
съезд — не в октябре 1990 г., а го
раздо раньше. Причем выборы до
лжны проходить прямые, в первич
ных организациях. К слову, давно 
уже высказанное (и вроде даже 
снисходительно «одобренное» на
верху) предложение о постановке на 
учет «больших» партийных начальни
ков в п/о трудовых коллективов, 
о чем напомнил профессор, до сих 
пор не реализовано... 

С интересом ожидалось выступле
ние члена Верховного Совета СССР 
А. А. Денисова. В отличие от своего 
однофамильца, Анатолий Алексе
евич был категоричен и прям в своих 
высказываниях. Партия сегодня, по 
его мнению, становится во многом 
тормозом перестройки. Ситуация не 
располагает к благодушию — собы
тия в ГДР и Чехословакии тому 
свидетельство. Пора кончать с идео
логическими догмами, следование 
которым привело и продолжает 
вести страну к краю пропасти. Нам 
не хватает личностей, «светлых сил», 
в том числе и в ГК и О К КПСС. 

В заключение еще о двух выступ
лениях (всего выступило около 
30 коммунистов). Идет предвыбор
ная кампания. Учесть уроки выборов 
в народные депутаты СССР (как 
положительные, так и негативные) 
призвал членов КПСС доцент ПО 
М. М. Козлов. С другой стороны, 
в выступлении председателя клуба 
избирателей А. К Кривцова прозву
чала озабоченность тем обстоятель
ством, что к предвыборной кампа
нии—89/90 мы приступили с опозда
нием. Как известно, иа общеинсти
тутской конференции политехники 
должны назвать своих кандидатов 
в народные депутаты РСФСР и в 
местные Советы. Вне всякого сомне
ния, предвыборная борьба предстоит 
жесткая (думается, в том числе 
и с «несгибаемым» аппаратом), ком
мунисты ЛПИ не должны самоустра
няться от нее. 

На 2-й стр. номера газеты вы 
имеете возможность ознакомиться 
с постановлением собрания и резо
люцией. В этих ж е заметках хотелось 
подчеркнуть еще раз одну, в сущно
сти очень простую мысль — только 
когда человек не стеснен в своих 
помыслах рамками извне, только при 
том условии, что не давит на него 
навязанное кем-то со стороны мне
ние, только оставаясь самим собой 
он свободен и может творить. И бес
партийный, и член КПСС. 

В. НЕВСКИЙ 
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МАТЕРИАЛЫ ПАРТИЙНОГО СОБРАНИЯ ИНСТИТУТА 

РЕЗОЛЮЦИЯ 

КОММУНИСТЫ Политехниче
ского института разделяют озабо
ченность ростом политической и 
социально-экономической напря
женности в нашем обществе, отра
женную в принятой на совместном 
пленуме ОК и ГК КПСС платфор
ме Ленинградской партийной орга
низации в современных условиях, 
а также резолюции митинга Ле
нинградских коммунистов ноября 
с. г. 

Коммунисты Политехнического 
института безоговорочно поддержи
вают высказанные в платформе 
положения о нашем решительном 
разрыве со сталинизмом и по
рожденной им административно-
командной системой, о необходи
мости твердо отстаивать демокра
тический путь обновления социа
лизма. 

Вместе с тем мы отмечаем 
необходимость решительного про
рыва за круг запретных подходов 
к вопросам нашего исторического 
прошлого и современности, как это 
делается в статье М. С. Горбачева 
«Социалистическая идея и револю
ционная перестройка». В этой 
связи, мы считаем, что ряд оценок 
внутриполитического положения в 
стране, содержащихся в материа
лах совместного пленума ОК и ГК 
КПСС и резолюции митинга не
верно ориентируют как коммуни
стов, так и беспартийных. 

Обвинения «в реставрации бур
жуазных порядков», «возрождении 
эксплуатации человека человеком», 
«привнесении в общество буржу
азной идеологии и морали», «по
прании чести и достоинства наших 
отцов и дедов» и т. п. объективно 
служат возбуждению недовольства 
трудящихся ведущимся Верховным 
Советом и правительством СССР 
поиском эффективных форм орга
низации экономики, формирует 
априорно отрицательное отношение 
к практическому осмыслению прой
денного страной исторического пу
ти. 

Особенно опасным для судьбы 
перестройки нам представляются 
попытки шельмования средств мас
совой информации вплоть до обви
нения их в «оружии информаци
онного террора», поскольку обнов
ленное ' содержание их работы 
является одним из реальных завое
ваний процесса демократизации, 
источником гражданского возмужа
ния миллионов советских людей. 

Мы также осуждаем призыв пяти 
народных депутатов СССР к прове
дению двухчасовой политической 
предупредительной забастовки. 
Поддерживая цели, поставленные 
инициаторами забастовки, мы счи
таем недопустимой в данной' кон
кретной ситуации эту форму поли
тической борьбы. 

Поддерживая высказанное в 
платформе положение о том, что 
КПСС не нуждается в юридиче
ском закреплении своей руководя
щей роли, мы призываем руковод
ство нашей партии, народных 
депутатов СССР, являющихся чле
нами ЦК и Политбюро, выступить 
с инициативой постановки вопроса 
на Н Съезд народных депутатов 
СССР об исключении из Конститу
ции СССР 6-й статьи о руководя
щей и направляющей роли партии. 
По нашему глубокому убеждению, 
такой шаг привел бы только 
к повышению авторитета КПСС. 

Крайне неконструктивной выгля
дит позиция большинства высту
павших на совместном пленуме 
и митинге 22 ноября, занятая ими 
по отношению к Политбюро ЦК 

КПСС. Хотя его деятельность не 
свободна от недостатков, требова
ние «членов Политбюро к ответу» 
носит реакционный характер, мо
жет привести к необоснованным 
перестановкам руководства партии, 
совершенном в узком кругу расши
ренного Пленума ЦК КПСС — как 
обычно, без учета мнения большин
ства коммунистов, с возможными 
антидемократическими последстви
ями. Существенно более актуаль
ным, с нашей точки зрения, 
является аналогичный лозунг, обра
щенный к членам бюро и секрета
рям ОК КПСС, которые проигно
рировали предложения большого 
количества первичных организаций 
о проведении в 1989 г. внеоче
редной областной партийной кон
ференции с прямыми выборами 
делегатов и о выработке на ней 
платформы Ленинградских комму
нистов. При этом руководители ОК 
КПСС не дали ответа на эти 
предложения. Мы требуем от ОК 
КПСС дать полную информацию 
об организациях, высказавшихся за 
конференцию, и настаиваем на 
необходимости ее проведения до 
выборов в республиканский и мес
тные Советы с целью принятия 
решений по принципиальным во
просам нашей работы, к числу 
которых относится и вопрос о целе
сообразности совмещения постов 
первых секретарей ОК и ГК КПСС. 
Принимая столь важные решения 
без должного из обсуждения пер
вичными организациями, областной 
и городской комитеты партии 
теряют возможность быть вырази
телями мнения большинства ком
мунистов. 

Мы обращаемся к первичным 
партийным организациям Ленин
града и области с просьбой выска
зать свое отношение к проведению 
такой конференции, сообщив о сво
их решениях в партком нашего 
института. 

Сегодня работа партийных коми
тетов всех уровней должна быть 
направлена на всемерное развитие 
инициативы первичных организа
ций, создание в них атмосферы 
свободного обсуждения и выра
ботки решений по принципиальным 
вопросам политической жизни на
шего общества. При этом важней
шая задача партии — объединение 
всех демократических сил, идеалом 
которых является общество, осно
ванное на социальной справедливо
сти, полновластии народа на всех 
уровнях, торжестве высшего при
нципа цивилизации — свободе че
ловека. 

Вызывает возражение претензия 
авторов резолюции митинга высту
пать от имени всех «ленинрадских 
коммунистов, определившихся в 
своих позициях». Коммунисты По
литехнического института высказы
вают свое полное доверие проводи
мому Генеральным секретарем ЦК 
КПСС М. с. Горбачевым политиче
скому курсу, нашедшему особенно 
четкое выражение в статье «Социа
листическая идея и революционная 
перестройка» и обращении «К ком
мунистам Литвы» и считают воз
можным рассмотрение отчаа чле
нов Политбюро ЦК КПСС с изло
жением их позиций по наиболее 
острым вопросам теории и практи
ки социализма только на съезде 
КПСС при условии прямых выбо
ров делегатов съезда первичными 
партийными организациями. 

Мы направляем эту резолюцию 
в ЦК КПСС, Ленинградские ОК 
и ГК КПСС и в газету «Ленинград
ская правда». 

ЗАСЛУШАВ и обсудив доклад 
партийного комитета о задачах ком
мунистов института в предсъездов
ский период, партийное собрание 
отмечает, что происходящие в стра
не преобразования в экономике, 
социальной, политической и духов
ной сферах затрагивают интересы 
всех слоев населения, каждого члена 
общества, каждого коммуниста. Обо
стрение экономической и политиче
ской обстановки внутри страны, 
ошибки и просчеты, допущенные 
в разные годы прошлыми руководи
телями партии, отразились на авто
ритете КПСС и ее первичных органи
заций. Резко повысилась требова
тельность народа к партии, к дей
ственности ее решений. Каждый член 
партии сегодня своим делом обязан 
служить примером в отстаивании 
интересов народа и социалистиче
ских идеалов, способствовать консо
лидации прогрессивных сил общес
тва. 

Неизбежность кардинальных изме
нений в деятельности партии должна 
быть осознана каждым членом пар
тийной организации политехническо
го института и реально осуществлять
ся внутри партийных групп кафедр 
и факультетов. 

Коммунисты института поддержи
вают основные положения платфор
мы Ленинградской партийной орга
низации, принятой совместным пле
нумом областного и городского 
комитетов партии. 

Мы считаем необходимым расши
рить информированность коммуни
стов о работе Политбюро, пленумов, 
аппарата ЦК, ОК и ГК КПСС. 

Партийные организации института, 
вступая в сложившуюся сложнейшую 
политическую предвыборную борь
бу, должны быть готовы к активной 
работе в обществе. Следует осоз
нать, что гражданская позиция чле
нов партии в составе Советов, их 
нравственные качества, обусловлива
ют в значительной степени авторитет 
партии, ее авангардную роль в обще
стве. 

Требуют развития формы участия 
студентов, сотрудников и преподава
телей в управлении институ
том. Только реальное включение 
членов коллектива в дела института 
может повысить активность и ответ
ственность студентов, сотрудников 
и преподавателей. 

Дальнейшего развития требует 
кадровая работа парткома, направ
ленная на передачу основной ее 
части в партийные бюро и партгруп
пы, на повышение значимости мне
ния первичных трудовых коллекти
вов. 

Коммунисты института отмечают 
тенденцию к снижению общеобразо
вательного и культурного уровней 
абитуриентов и студентов, падение 
престижа добросовестного труда. 

Состояние идеологической и вос
питательной работы требует нового 
осмысления марксистско-ленинского 
наследия, диалектического подхода 
к оценке действительности, необхо
димости формирования в студенче
ской среде культа знаний и интел
лектуального труда, приобщения к 
общечеловеческим ценностям циви
лизации, в первую очередь в рамках 
учебного процесса. 

В условиях происходящих сдвигов 
в общественных структурах одна из 
сложнейших проблем нашего общес
тва — определение места партии в 
политиче^ской системе, ее взаимо
отношения с Советами, обществен
ными организациями и движениями. 

Коммунисты отмечают тенденцию 
снижения приоритетности основного 
звена ЛПИ — факультетов, что отри
цательно отражается на развитии 
кафедр, условиях проведения учеб
ного процесса, условиях труда пре
подавателей и сотрудников. 

Нас не могут удовлетворить темпы 
развития социальной сферы институ
та. Особую остроту приобрела жи

лищная проблема. Низкий уровень 
материального обеспечения вуза, ма
лый размер стипендии, обострение 
бытовых проблем в общежитиях 
и нехватка учебных площадей обус
ловливает неудовлетворенность сту
дентов темпами перестройки в вы
сшей школе. 

ПАРТИЙНОЕ СОБРАНИЕ ПОСТА
НОВЛЯЕТ: 

1. При подготовке к ХХУИ) съезду 
КПСС партийному комитету обеспе
чить широкое обсуждение проектов 
Устава и программных документов 
КПСС, довести обобщенное мнение 
коммунистов до соответствующих 
редакционных комиссий ЦК. 

2. Считать необходимым акценти
ровать внимание коллектива институ
та на важности вырабатываемого 
в настоящее время Устава институ
та — первого Устава, создаваемого 
самим вузом. 

Партийному комитету, ректорату 
института организовать обсуждение 
проекта Устава на кафедрах, в под
разделениях, студенческом коллек
тиве, партгруппах с утверждением на 
учредительной конференции пред
ставителей коллектива. 

3. Поручить коммунистам-руково
дителям института принять комплекс 
решений по становлению реальной 
самостоятельности вуза и его под
разделений. Необходимо добиваться 
финансовой учебно-методической и 
кадровой независимости от ХНО, 
Минвуза РСФСР, Госкомобра 
СССР. Одновременно, расширяя' 
права факультетов, следует предос
тавить им право самостоятельно 
решать учебные, научные, финансо
вые и кадровые вопросы. 

4. Партийному комитету добивать
ся прямых выборов секретарей бюро 
и комитета, делегатов в руководя
щие органы партии, публикации в 
партийной печати отчетов о расходо
вании партийных средств, увеличении 
доли партвзносов, оставляемых в 
первичных организациях. 

5. Партийному комитету и партий
ным бюро шире и полнее информи
ровать коммунистов о проводимой 
работе и ее результатах, используя 
газету «Политехник», информацион
ные стенды, те и радиосеть, работу 
членов выборных органов в коллек
тиве. 

6. Поручить коммунистам, работа
ющим в ректорате, обеспечить по
лную гласность в освещении резуль
татов деятельности вуза, его фи
нансовых расходов, процесса обсуж
дения и принятия решений по 
ключевым вопросам развития инсти
тута. 

7. Основной задачей партийной 
организации в кадровой работе счи
тать создание демократических 
структур управления вузом. Основ
ным критерием в кадровой работе 
должен быть профессиональный уро
вень специалистов. 

8. Партийному комитету, комитету 
ВЛКСМ принять действенные меры 
по вовлечению студенческого кол
лектива в выборную кампанию для 
выдвижения и поддержки кандида
тов в депутаты. Считать гражданским 
долгом каждого члена коллектива 
активное участие в предвыборной 
кампании и в выборах в местные 
Советы. 

9. Партийному комитету направить 
политическую резолюцию партийно
го собрания в вышестоящие органи
зации партии, вплоть до ЦК КПСС 
и в партийную печать. 

10. Провести дополнительное об
суждение резолюции о решении 
экономических проблем в Ленин
градском регионе, в коллективе ин
ститута с привлечением широкого 
круга специалистов. 

11. Партийному комитету в срок 
до 15 января 1990 г. разработать 
план мероприятий по реализации 
постановления партийного собра
ния. 
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Профессора 

из Ганновера 

в ЛПИ 

в 1989 ГОДУ наше со
трудничество с Ганноверским 
университетом (ФРГ) акти
визировалось. Наш институт 
посетили несколько профес
соров из этого вуза. В час
тности, в сентябре на ка
федре иностранных языков 
и кафедре русского языка 
находился зав. кафедрой рус
ского технического языка 
профессор В. Венцель. Целью 

визита было написание со
вместного учебного пособия 
по русскому языку для граж
дан ФРГ. 

В сентябре же на кафедре 
возобновляющихся источни
ков энергии и гидроэнергети
ки находились профессора 
В. Шильке и 3. Блосс. Целью 
пребывания явилось опреде
ление этапов и сроков выпо
лнения совместных научно-

исследовательских этапов и 
сроков выполнения совмес
тных научно-исследователь
ских работ по моделирова
нию водной системы Ладож
ского озера — реки Невы — 
восточной части Финского 
залива, включая вопросы, 
связанные с защитными со
оружениями Ленинграда от 
наводнения. 

В октябре кафедру ко.ч-

прессоростроения и турбино
строения посетил директор 
Института турбомашин 
профессор В. Рисе. Во время 
визита специалиста из ФРГ 
были подведены итоги со
трудничества за прошедший 
период и намечен план со
вместных исследований на 
1990—1991 гг: 

В. холошин 
?Л*!«4»К'Л>1<«1™и'/И«»»»»^^ К'Л'-«те<'/И«И!«ИИИИ4»»ИИИИ5ИИИИИ5^^ ^ 

30 декабря — Д е н ь образования СССР 

ТРИ ЦВЕТА ФЛАГА 
СЕЙЧАС часто можно видеть на 

улицах города бело-сине-красный 
флаг России, и отдельно андреев
ский стяг, взятый в качестве симво
ла российским Народным фронтом. 
Появились вопросы (иногда звуча
щие как обвинение): не национали
стический ли это флаг, не монархи
ческий ли, не имперский? 

Начнем с истории.' Старейшее 
сохранившееся трехполосное зна
мя — так называемый «флаг царя 
московского*, подаренный в 
1693 г. Петром I архангельскому 
архиепискому Афанасию. Флаг нес 
цвет старинного герба Москвы: крас
ный цвет — цвет поля, синий — 
мантия святого Георгия Победо
носца, белый — его конь. 

К началу 1690-х гг. относятся 
изображения еще одного знамени — 
трехполосного бело-сине-красного, 
пересеченного синим косым андреев
ским крестом. Проект его выполнен 
собственноручно Петром I. 
С 1970 г. трехполосный флаг офици
ально становится государствейным 
и торговым, а трехполосный с андре
евским крестом оставался военно-
морским. Чтобы больше не возвра
щаться к андреевскому флагу, упо
мяну об одном малоизвестном 
факте, пятнающем его славную 
историю,— именно он использовался 
власовцами как знамя РОА. 

Флаг же российский пережил 
монархию, оставаясь государствен
ным и после февральской револю
ции, провозглашения Российской 
республики (1/14 сентября 1917 г.), 
и официально отменен был только 
в апреле 1918 г. Таким образом, наш 
«триколер» исторически оказался 
последним флагом российской де
мократии и ничего специфически 

монархического в соос не содержит. 
Вообще символика хороша своей 

многозначительностью и возможно
стью бесчисленного количества ин
терпретаций. Если в монархической 
трактовке три цвета означают един
ство монархии (белый), дворянства 
(синий) и народа (красный), то 
в республика нско-демократичес кой 
те же цвета означают свободу — 
равенство — братство. Кроме того, 
цвета имеют и символическое значе
ние: белый —.благородство, откро
венность; синий — верность, чес
тность, безупречность, целомудрен
ность; красный — мужество, сме
лость, великодушие, любовь (воз
можны и другие толкования, но не 
менее благородные). Флаг, несущий 
на себе национальные цвета, тради
ционные для народного искусства 
с древнейших времен, общие с дру
гими славянскими народами, должен 
быть возрожден если не как государ
ственный, то как национальный 
символ. Да, он был флагом Россий
ской империи, но сейчас-то он 
начинает развеваться рядом с нацио
нальным и знаменами других рес
публик, из которых одно — желто-
зелено-красное Литвы — уже стало 
государственным. 

Каждое из национальных знамен 
имеет свою историю и символику, 
заслуживающие отдельного расска
за. Цвета украинского «прапора» 
восходят к желто-голубым знаменам 
Даниила Га.тпкого и символизируют 
пшеницу и исио. Мол.чавский флаг 
рожден революционным движением 
1848 г. в княжествах Молдавия 
и Валахия не без влияния француз
ского образца. Сине-черно-белое эс
тонское знамя родилось в студенче
ской среде в 70-х годах прошлого 

века, когда молодая эстонская нация 
вела мирную, но героическую борьбу 
за свою культуру. Его цвета симво
лизируют небо, землю и чистоту 
души народа. 

Другие флаги, таклсе связанные 
своими цветами с национальными 
традициями, появились в ходе борь
бы за национальную автономию или 
независимость и государственность 
в годы революции и гражданской 
войны и воплощают память об этой 
независимости. Таковы сине-красно-
зеленое знамя Азербайджана (как 
государственное оно несло на себе 
еще белые полумесяц и звезду), 
красно-сине-оранжевый флаг Арме
нии, грузинское знамя —- вишневое 
полотнище с горизонтальными чер
ной и белой полосами в крыже 
(прямоугольник у верхнего угла, 
прилегающего к древку). Более 
длительной была традиция государ
ственности прибалтийских респуб
лик — Литвы и Эстонии, флаги 
которых здесь уже упоминались, 
и Латвии (красный с белой продо
льной полосой посередине). Не
сколько особняком стоит бело-
красно-белое знамя Белоруссии,— 
между прочим, единственное, если 
не ошибаюсь, удостоившееся уже 
в 1989 г. принятия специального 
Указа Президиума Верховного Сове
та БССР о дополнениях к республи
канскому Кодексу об администра
тивных правонарушениях («незакон
ное использование флагов, символов 
и эмблем»). 

Следует сказать еще о региональ
ных знаменах России. У некоторых 
районов России уже есть традици
онные флаги — прежде всего следу
ет назвать Сибирь с ее давними 
в этом смысле традициями (бело-
зеленое знамя) и казачьи районы 
Кубань и Дон (сине-красно-жел
тое). 

П. КУДЮКИН, 
социолог 

СОЮЗ УЧЕНЫХ ГОРОДА: 
САМЫЕ ПЕРВЫЕ ШАГИ 

в ТЕЧЕНИЕ двух дней, 2 8 — 
29 октября, в Большом конфе
ренц-зале Ленинградского на
учного центра А Н СССР кипели 
страсти: там проходила учре
дительная конференция ленин
градского Союза ученых. Три
ста восемьдесят представите
лей шестидесяти восьми акаде
мических, отраслевых институ
тов и вузов заинтересованно 
обсуждали пути повышения со
циального статуса науки и на
учных работников, в о з м о ж н о 
сти восстановления высоких 
профессиональных и этических 
н о р м а науке, говорили о не
обходимости нормализации 
прямых и обратных связей 
науки с интересами человека 
и общества. Участники конфе
ренции отмечали, что пере
стройка общественной жизни 
составляет необходимую пред
посылку возрождения науки, 
но, вместе с тем, без пере
стройки науки невозможна пе
рестройка общества. 

Застой и господство админи
стративно-командной системы 
отрицательно сказались на на
шей науке. Это привело к тому, 
что основная масса научных 
работников лишена в о з м о ж н о 
сти открыто выражать свое 
мнение, влиять на организацию 
научных работ, их планирова
ние. Научные работники в на
стоящее время являются одни-
.чи из наименее социально 

ащищенных. Поэтому многие 

ученые выступали с п р е д л о ж е 
ниями об организации незави
симой профессиональной орга
низации научных работников. 

По словам доктора ю р и д и ч е 
ских наук, члена Верховного 
Совета ССР А. А. Собчака, 
«может быть, в результате 
создания Союза увеличится 
число ученых, способных зани
маться подлинной наукой, а не 
перекладыванием бумаг. Идея 
прекрасная, и не следует тя
нуть с ее осуществлением». 

28—30 июня с. г. в Москве 
состоялась учредительная кон
ференция Союза ученых СССР, 
созданы С о ю з ы ученых в Эсто
нии, Латвии, Литве, Москве. 
И вот теперь, в качестве регио
нальной, независимой и само
управляемой организации со
здан ленинградский С о ю з уче
ных. Ленинградский С о ю з — 
это общественная творческая 
организация научных работни
ков, целью которой является 
развитие науки, разнообразных 
ф о р м деятельности ученых, 
утверждение принципов свобо
ды научного творчества и неза
висимости научных исследова
ний, повышение статуса ученых 
и престижа науки в обществе. 

В планах ленинградского Со
юза ученых и проведение аль
тернативных экспертиз по во
просам, т р е б у ю щ и м решений 
государственных органов, и со
здание временных и посто
янных научных коллективов на 

основе хозрасчета и самофи
нансирования, и издание своей 
газеты, и оказание помощи 
ученым, и м н о г о е другое. 'Кста
ти, у ж е на конференции ее 
участники стали счастливыми 
обладателями пробного выпус
ка газеты ленинградских уче
ных «Открытие». 

Учредительная конференция 
приняла Устав ленинградского 
Союза ученых, избрала к о 
ординационный совет и ревизи
онную к о м и с с и ю . 

С л е д у ю щ у ю конференцию 
ленинградского Союза ученых 
намечено провести через год, 
а в апреле 1990 г. в Ленинграде 
состоится Всесоюзная конфе
ренция Союза ученых. В рабо
те учредительной конференции 
ленинградского Союза прини
мали участие двадцать пять 
научных работников и препода
вателей — сотрудников ЛПИ. 

Итак, первые шаги ленин
градского Союза ученых сдела
ны, впереди м н о г о дел и важ
но, чтобы новая общественная 
организация действительно но
сила творческий характер. 
Ж д е м наших коллег по адресу: 
Университетская набережная, 
д. 5, ЛСУ. С. ЕФИМОВ, 

член ревизионной 
комиссии ЛСУ, 
м. н. с. Ф М Ф , 

С. ТИХОМИРОВ, 
член координационного 

совета ЛСУ, 
доцент М М Ф 

Вокруг «ленвестовских» презентов... 

ПОСЛЕ публикации в «Политехнике» № 35 письма 
К. Черняева о недостатках организации торговли обувью 
фирмы «Ленвест» и ответа на него от имени профкома 
и женсовета В. Валюхова и В. Волковой, в редакцию 
поступил ряд откликов. Публикуем два из них. 

«ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ин
формация», данная К. Н. Черня
евым после ответа «виновных», 
мягко говоря, не соответствует 
действительности. При организа
ции повторной торговли обувью 
фирмы «Ленвест» было роздано 
320 талонов (на сей раз они 
были пронумерованы и вытаски
вались представителями подраз
делений на равных основаниях). 
Все талоны были обеспечены 
парой обуви. По-видимому, на 
120-м номере закончился вид 
или размер обуви, необходимой 
К. Н. Черняеву. И огорченный 
этим обстоятельством, он не 
смог заметить, что продажа 
обуви закончилась к 23 часам. 
Последние полчаса, когда обла
дателей талонов уже не было, 
обувь продавалась всем желаю
щим, а оставшиеся 25 пар были 
проданы утром следующего дня. 

Действительно, наибольшим 
спросом пользовались мужская 
обувь и женские модельные 
туфли. Если нам удастся «про
биться» в «Ленвест» еще, МЬт 
постараемся заказать именно 
эти модели. Но сделать заказ 
точно на желаемые размеры 
и вид обуви не удается: «Лен
вест» и так оказывает любез
ность ЛПИ, так как очередь 
наша, как было уже объяснено 

в прошлом «Политехнике», не 
подошла. Так что ситуация, 
подобная происшедшей с 
К. Н. Черняевым, может повто
риться. Но подобная реакция, 
надеемся,— нет. Ждем ваших 
предоожений по организации 
торговли. Пока, несмотря на 
просьбу, высказанную в газете, 
такие предложения не поступи
ли. 

Убедительно просим также 
газету довести до сведения всех 
политехников — тому, что хотя 
бы часть наших сотрудников 
получила возможность купить 
обувь, мы обязаны самоотвер
женным нашим женщинам — 
работницам стола заказов Мари
не Викторовне Малышевой и 
Екатерине Афанасьевне Носо
вой, члену женсовета ЭнМФ 
Елене Борисовне Грачевой и 
председателю женсовета ЭлМФ 
Людмиле Ярославовне Летанюк, 
а также дружинникам Юрию 
Иванокичу Качариеву, Игорю 
Олеговичу Ьорщоку. Олегу Алек
сандровичу Иванову (ЭнМФ) 
и Евгению Николаевичу Киселе
ву (ГТФ). Женсовет выражает 
им большую благодарность. 

Т. МОИСЕЕВА, 
доцент ЭнМФ, 

зам. председателя 
женсовета ЛПИ 

ПРОЧИТАЛ реплику уважае
мого ветерана труда К. Н. Чер
няева и стало как-то неловко от 
того, что люди не смогли не 
только помочь организаторам 
продажи обуви своей самооргд-
низованностью, но и высказали 
им немало претензий вместо 
благодарности. 

Уже давно известно, что по 
сравнению с промышленными 
предприятиями, НИИ и про
ектными институтами, товары 
народного потребления в вузы 
не распределяются. Почему сло
жилась такая практика — это 
вопрос отдельный, и здесь нуж
но разобраться и объединить 
усилия и администрации, и 
профкома, и других обществен
ных организаций, чтобы в корне 
изменить это положение. Ну, 
а в настоящее время нужно 
только поклониться всем тем, 
кто в таких условиях все-таки 
сумел организовать торговлю 
обувью в институте. 

Да, действительно, количество 
пар обуви было ограничено 
(в последний раз — 320 пар, 
а не 120, как было отмечено 
в реплике К. Н. Черняева); да, 
не всех удовлетворили модели 
и размеры предлагаемых това
ров, но тут уже все зависело от 
степени организованности со
трудников подразделений. 

На наш факультет было выде
лено всего 16 талонов (можно 
представить себе, какая это 

капля, если здесь работает 
свыше 400 человек). Как разде
лить такое количество между 
людьми и где гарантия, что 
человеку достанется именно то, 
что он,хочет? Для обеспечения 
большей справедливости женсо
вет ГТФ собрал представителей 
всех кафедр и распределил 
талоны по подразделениям. 
Имея огромный печальный опыт 
приобретения обуви в условиях 
дефицита, решили заранее под
готовить альтернативные вари
анты, т. е. в том случае, если 
счастливцу (или счастливице), 
обладающему талоном, не под
ходит модель или размер пред
лагаемой обуви, он покупал 
обувь для своих коллег ма 
кафедре. 

В заключение хочется выра
зить особую благодарность пред-
ставите:1ям женсовета ЛПИ, на 
слабые плечи которых легло 
тяжелое бремя организации 
этой продажи. Кстати, на мно
гих кафедрах нашего факульте
та при распределении талонов 
на обувь мужчины отказались 
в пользу наших прекрасных 
женщин. Ведь дело не в «бо
тинках». Нужно действительно 
стараться, как сказано в статье 
В. Валюхова и В. Волковой, 
понимать (я бы даже сказал — 
уважать!) друг друга. 

П. ИЛЛАРИОНОВ, 
сотрудник ГТФ 
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БАЛТИКИ 
А Л АНДЫ... Тысячи островов 

посреди м о р я . Скалистый вы
с о к и й берег, поросший кустар
н и к о м . 

Не успели спустить трап, как 
самые востроглазые заметили 
на берегу... грибы. Невероятно, 
но вдоль д о р о г и , р я д о м с рос
к о ш н ы м и «мерседесами» и 
«тойотами», на которых прие
хали нас встречать местные 
официальные лица, стояли бе
лые, п о д б е р е з о в и к и , к р а с 
ные. Совсем м о л о д е н ь к и е , 
крепенькие, и готовые вот-вот 
рассыпаться от старости. И ни
кто их не трогал. И н и к о м у они 
не были нужны. И пунцо
во-алый ш и п о в н и к , с л о в н о 
только что отполированный, 
без единой пылиночки, неверо
ятно вкусный шиповник, т о ж е 
н и к о м у не был нужен. 

Судя по буклету, м ы прича
лили «в оживленном порту 
единственного города, однов
р е м е н н о столице Аландских 
о с т р о в о а — М а р и е н х а м н е » . 
В этот осенний день судов 
немного — навигация заканчи
вается, время отпусков минова
ло. Но м о ж н о представить, что 
тут творится летом. «Парусным 
раем» называют Аланды. Со 
всех концов мира устремля
ются' сюда туристы и путе
шественники. Добираются на 
паромах к о м п а н и и «Викинг 
лайн», летят самолетами, п р и 
плывают на собственных кате
рах и яхтах. На берегу их ж д у т 
комфортабельные гостиницы, 
к а ф е , б а р ы , м у з е и , п а р 
к и . Большой праздник — п р и 
бытие м е ж д у н а р о д н о й рега
ты. В прошлом году наш «Мир» 
завоевал первое место, и д и 
р е к т о р мариенхамнского м о р 
с к о г о училища надеется, что 
15—20 его воспитанников каж
дый год на производственной 
практике будут усваивать тра
диций ленинградской м о р с к о й 
школы на советском кораб
ле. Разумеется, на взаимовы
годных условиях. Как, напри
м е р , с училищами Клайпеды 
и Таллинна. Капитан «Мира» 
Александр Васильевич Созинов 
возражений не имеет. Предва
рительная договоренность су
ществует. 

Оживленный порт — и г р и 
бы... Столица — и дикий ши
повник... Аланды словно сотка
ны из парадоксов, соединяя 
в себе несоединимое, начиная 
от мелочей и кончая ж и з н е н н о 
важными вещами. 

Солнце только в первый 
день до полудня. Словно спе
циально для гостей — показать 

Балтийский круиз «Мира» 
(Окончание. Начало в «Политехнике» № 34 и 36) 

г о р о д во всей красе. С изумру
д о м травы, синевой м о р я , раз
ноцветьем катеров и яхт. По
т о м , до самого отплытия,— 
густой, плотный туман. Сплош
ной «сюр». Все вне времени 
и пространства. 

Экскурсионный автобус с те
левизионными м о н и т о р а м и и 
т у а л е т о м б е с ш у м н о катит 
сквозь белесую завесу с остро
ва на остров. За окнами — 
застывшие о з е р а и к а м ы 
ши. Дальше, в шхерах, ка
менные укрытия для охотников 
на м о р с к и х птиц (Аланды — 
единственное место на Балти
ке, где разреш.ена на них 
охота). Раньше стреляли, чтобы 
выжить, сегодня — развлече
ние, национальный вид с п о р 
та. Еще в п р о ш л о м веке остро
витянин должен был быть ма
с т е р о м на все р у к и : и рыба
к о м , и пахарем, и м о р я к о м , 
и о х о т н и к о м . Иначе, как гова
ривали в старину, «стояние на 
одной ноге». То есть сколь
ко-то протянешь, но недо
лго. Строительство д о р о г из
менило м н о г о е . Л ю д и стали 
чаще видеться д р у г с д р у г о м , 
ездить в гости к соседям. Реже 
стали покидать обжитые м е 
ста. На автомобилях (11 тысяч 
на 24 тысячи жителей, включая 
стариков и младенцев), паро
мах, самолетах-амфибиях те
перь м о ж н о добраться до са
м ы х дальних о с т р о в о в и 
шхер. Прекратился отток рабо
чей силы в Ш в е ц и ю . Более 
четко обозначилось разделе
ние труда. М о ж н о не сеять, не 
пахать, а быть просто учителем 
8 школе. Д а ж е если в классе 
у тебя всего три ученика. Этого 
достаточно, чтобы открыть на 
острове с в о ю школу. 

Преподавание ведется на 
ш в е д с к о м , то есть на языке 
к о р е н н о г о населения. Ф о р 
мально Аланды относятся к 
Ф и н л я н д и и , но жители до сих 
пор не могут до конца п р и м и 
риться с т е м , что Лига Наций 
разрешила спор м е ж д у Ш в е 
цией и Финляндией за облада
ние островами в пользу по
следней. Находясь на пересе
чении торговых путей м е ж д у 
ними и Россией, Аланды всегда 
были яблоком раздора м е ж д у 
этими странами. Д о 1809 года 
острова принадлежали Ш в е 
ции, но затем в ходе войнь( 
вместе с Финляндией отошли 
к России. Мечту шведского 

к о р о л я Густава Вазы основать 
здесь г о р о д , воплотил через 
три столетия, в 18^1 году 
русский император Александр 
I I . В честь его супруги М а р и и 
на д и к о м Севере, в стране, как 
тогда говорили, «чухонцев», 
вырастает г о р о д М а р и е н -
хамн. Но пройдет сто лет, 
и окраину России назовут «Се
верной Японией». В краеведче
с к о м и м о р с к о м музеях по
ртреты царской семьи на по
четных местах. 

К о г д а Финляндия в 1917 году 
получила независимость, алан-
дцы собрали представителей 
всех к о м м у н и послали делега
ц и ю к шведскому к о р о л ю с 
просьбой взять их под с в о ю 
защиту. Но в спор вступила 
Финляндия. Она его и выигра
ла. Правда, с очень существен
ной о г о в о р к о й . Аланды стано
вятся автономной провинцией 
под протекторатом Ф и н л я н 
д и и . То есть сохраняют полную 
самостоятельность во внутрен
них делах, а во внешних — 
советуются с финским прави
тельством. Все вроде дово
льны, но население до сих пор 
противится постройке финских 
ш к о л , ревниво оберегая свой 
н а ц и о н а л ь н ы й с у в е р е н и -
тет. Единственное — деньги од
ни и те ж е с Финляндией. Д а 
ж е электричество поступает 
сюда со шведской атомной 
электростанции, местная ис
пользуется только в аварийных 
ситуациях. 

Но попытки во всем следо
вать и подражать Швеции не 
всегда удачны. С к а ж е м , д о м а 
с плоскими к р ы ш а м и здесь не 
прижились. Снег тает не так 
с к о р о , как в Швеции. Д а , все 
противоречиво в этом м и р е . На 
Аландах я встретилась с фин
с к о й журналисткой. Она соби
рается выходить з а м у ж за шве
да. И единственным местом, 
где им х о р о ш о , стали Алан
ды. Оба здесь и работают. 

Прогулки по Мариенхамну... 
Они полны неизъяснимой пре
лести. Церковь святого Георгия 
в середине километровой ли
повой аллеи. Внутри традици
онный орган, обязательный ви
сячий кораблик и наисовре
меннейшие наушники для при
хожан. Тропа любви. Проходит 
она через такое н а г р о м о ж д е 
ние камней, что того и гляди 
свернешь ш е ю , пока спустишь
ся. И «дьявольский перекрес
ток», где по рассказам абори
генов чуть ли не к а ж д ы й день 
автомобильные аварии. Но 
сколько ни п р о х о д и м м и м о — 
перекресток неизменно пусты
нен. Сети — мечта к а ж д о г о р ы 
бака — бесхозные, на бере
гу. У наших м у ж ч и н начинаем 
подозревать склонность к клеп
томании... С л и ш к о м бурные 
реакции. 

В к о н е ч н о м итоге ведь пора
жает не экономический у р о 
вень в подобных поездках — 
телевизор с м о т р и м , радио слу
шаем, так что морально у ж е 
готовы к полным прилавкам — 
поражает доверие л ю д е й друг 
к другу^. культура взаимоотно
шений, к о г д а стянуть, украсть 
по мелочи себе д о р о ж е . > 

Никогда не забуду разговор 
в Хельсинки со своими знако
м ы м и . Подъехали к дому. Ну, 
ладно, щетки, зеркала не пря
чут. С этим понятно. Но маши
ну-то м о ж н о закрыть, тем бо
лее вещи наши остаются? 
«А зачем?»— хозяин настолько 
неподдельно удивлен м о и м во
п р о с о м , что чувствую, как 
краска наползает на лицо. «Мо
ж е т хоть стекла поднимете?»— 
совсем р о б к о . А внутри —«ну 

вот стащат ж е , стащат пакеты 
наши!» «Вь( правы. Д о ж д ь м о 
жет пойти». 

М о р с к о й музей. Все ящички 
м о ж н о открыть, все потрогать 
р у к а м и и д а ж е посидеть и по
лежать на экспонатах. Нет за
претительных табличек, всеви
д я щ и х , о б о з р е в а ю щ и х на 
360 градусов старушек т о ж е 
нет. 

П о х о д на к о р а б л ь - м у з е й 
«Поммерн». Построенный еще 
в 1903 году, четырехмачтовый 
барк остался последним па
русным кораблем своего клас
са, полностью сохранившимся 
в первозданном виде. От всего 
веет стариной, м о р с к и м и буря
м и , волнами высотой в д о м . На 
нижней палубе легко вообра
зить г р у з « П о м м е р н а » — 4 9 ты
сяч м е ш к о в пшеницы, которые 
команда перевозила из Австра
лии в А н г л и ю . В 1939 году 
«Поммерн» вошел в родной 
порт Мариенхамн, где и стоит 
с тех пор на вечной стоянке. 

А на следующий день в пар
ламенте м ы увидели фильм, 
где милые старички, наверняка 
бывшие «морские волки», тос
куя по п р о ш л ы м походам и 
подвигам, мурлыча под нос, 
толстыми иглами ш ь ю т . п а р у с а 
для «Поммерна». Из 29 пока 
готовы 12. Два раза в неделю 
собираются они в г о р о д с к о м . . . 
б о м б о у б е ж и щ е . К счастью, оно 
ни разу пока не понадобилось. 

Аланды называют «острова
ми мира». Последнее сражение 
здесь произошло в 1854 году 
во в р е м я К р ы м с к о й в о й 
ны. Сейчас на т о м месте ка
мень в память о погибших 
русских воинах. С тех пор 
жители не видели солдат ( к р о 
м е полицейских). М н о г и е дети 
д а ж е не представляют, как он 
в ы г л я д и т — н а с т о я щ и й в о я 
ка. Д а ж е детские п о д р о с т к о 
вые военизированные игры ти
па нашей «Зарницы» запреще
ны. И с нашим парусником 
была заморочка. Понадобилось 
специальное совещание прави
тельства Аланд, чтобы полу
ч и т ь р а з р е ш е н и е п р и ч а 
лить. Учебные суда, оказыва
ется, стоят в реестре во
енных. Только убедившись, что 
макаровское училище н и к а к о г о 
отношения к сражениям не 
имеет, власти благосклонно да
ли разрешение. 

Судоводство и т у р и з м дают 
две трети национального дохо
да. В Западную гавань, где м ы 
встали, е ж е г о д н о приходят бо
л е е п я т и т я с я ч к о р а б 
лей. Очень насыщенное па
р о м н о е движение. 

На Аландах не увидишь д ы 
мящихся труб заводов, фаб
рик. Нет сырья — нет тяжелой 
промышленности. Поэтому э к о 
логические п р о б л е м ы решают
ся довольно просто. Легкая 
представляет собой небольшие 
частные фабрики, где м а к с и 
м у м рабочей силы — двенад
цать человек. Иногда, что назы
вается «не отходя от станка», 
идет торговля готовыми изде
лиями. Небольшая гончарная 
мастерская — магазин в центре 
Мариенхамна. Здесь м о ж н о ку
пить красивые цветочные г о р 
ш к и , кувшины, глиняные мис
к и . М о ж н о попросить выпо
лнить и н д и в и д у а л ь н ы й з а 
каз. Хозяин-барин, но клиент 
самый д о р о г о й человек, и он 

всегда прав. Самое крупное 
промышленное предприятие 
на к о т о р о м занято 150 человек 
фабрика по переработке кар
тофеля на чипсы. 

Рыба все еще есть. Ловят 
пока м н о г о , но у ж е встал 
вопрос о ее искусственном 
разведении. Балтийское м о р е 
одно. Грязное м о р е . В Японии 
большой спрос на икру о т с ю 
да. Но местные рыбаки не 
у м е ю т обрабатывать ее со
ответствующим о б р а з о м , п о > 
т о м у н«1 Аландах уже живет 
10 японцев. 

Из с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы ' 
продуктов выращивают сахар
н у ю свеклу, китайскую капусту., 
лук, чеснок. Из фруктовых 
выживают только яблоневы' 
деревья, и то только в низинах 
закрытых от пронзительных се 
верных ветров. 

Как суверейное государств 
Аландские острова имеют сво-
правительство. В парламент 
тридцать человек. Шесть мини 
стров. 

— Представительский у ж и 
в капитанском салоне,— вепс, 
минает Валерий Иконников,-
разговорился с соседом напрс 
тив. Сначала об экологии, пе
т о м о Ленинграде, об Аланда» 
о машинах, о красивых де 
вушках у нас в «Прибалти'' 
ской». П о т о м соседу п р е д о с с 
вили с л о в о для п р и в е ! 
ствия. Оказывается, м о й ее 
сед — премьер-министр. Д - о,-
с к а ж е м п р я м о , — с ю р 
приз. Приходится менять тем 
р а з г о в о р а — о б с у ж д а е м вс 
просы прав человека, деятеле' 
ности правительства. Практич* 
с к и вопросы сотрудничест! 
обсуждать стало как-то нело! 
к о — в с е - т а к и п р е м ь е р - м » 
н и с т р . Н у ж н а с у б о р д и н а 
ция. И все ж е ощущение, чт>. 
встретился с д о б р ы м старые-
з н а к о м ы м . 

В правительстве есть специ 
альные службы. С к а ж е м , служ
ба красоты, которая не разре
шает строить д о м а выше треть 
его этажа, но цокольный, гр,< 
магазины, жители за этаж н 
считают. Так что реально вс> 
д о м а четырехэтажные. Шест, 
министров, но в столице и 
о д н о г о кинотеатра. 

Как развлекается молодежь 
Обычно на своих мотоцикла: 
и машинах «тусуется» в центре 
г о р о д а . Взрослые недовольны 
естественно, ш у м о м . 

Конечно, на Аландах есть 
свои п р о б л е м ы . Они постоянно 
выносятся на страницы местной 
газеты, к о т о р у ю редактирует 
Хассе Свенсон. Надо сказать, 
что его издание оказалось не 
только с а м ы м оперативным, не 
и с а м ы м д р у ж е л ю б н ы м . Целых 
две полосы было посвященс 
нашему визиту. С фотография
м и . Хассе не забыл газету ту
ж е выслать в Ленинград. 

Удивительное государство > 
своим р и т м о м ж и з н и , традии 
ями, п о р я д к а м и . Но, наверно , 
еще более удивительно д^ , 
гое. К о г д а я задавала э^ ^ 
ментарный вопрос: «Где нах 
дятся Аланды»?, ни один нг 
с м о г мне ответить. Я спрашива 
ла у писателей, журналистов, 
художников.. . В лучшем случае 
отвечали: «Где-то в Карибском 
море...» 

М ы хотим сотрудничать, со
здавать сообщества, совмес
тные предприятия, но все эт( 
начинается, наверное, с созна
ния, то есть знания друг другг 
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